

2018年(平成30年)

11月20日火曜日

第19552号

発行所 日刊建設工業新聞社
〒105-0021 東京都港区東新橋2-2-10
電話03-3433-7161 https://www.decn.co.jp/
○日刊建設工業新聞社 2018
記事
電話03-3433-7152 mail-ed@decn.co.jp
編集
電話03-3433-7154 ei_gyo@decn.co.jp
広告



II

技術とは何か。「技」とは手を巧みに動かし、ものづくりをする「あぐ」術である。問題は「術」である。

「術」が忍術、妖術、魔術、奇術、鍊金術、催眠術、幻術、呪術、詭術等々の用語に共通していることは、どこか怪しき意図が見え隠れしている。技術とはよからぬ意図が見え隠れする「すべ」なのか。手を巧みに動かし、怪しき意図が見え隠れる術をする者は手品師、魔術師のことなのか。

「築土構木」を語源とする土木には変な意図、「心」はみじんも感じられないが、土木技術となれば途端に怪しくなる。西洋のものぐくりの方法を取り入れたといろから怪しきなつてく。「Engineering」とは何か。「Gene rate」は産むことである。人間に都合のよいもの

明治維新150年と治水の歴史

竹林征三

〈37〉 技術の怪しさと禹王の“治水の心”

を産む術なのである。
*Technology*とは「テクニックを駆使して要領

を取る術なのである。禹王の「治水の心」が、使い手のよからぬ意図が忍び込めば、化学兵器を生み出す。気象科学技術は祈り出で、雨・止雨や人工降雨技術などにあたる。すべて

の火薬・ダイナマイトの発明は社会基盤造成に大革命をもたらした。しかし、使い手のよからぬ意図が忍び込めば、戦争の強力な爆弾破壊兵器を生み出してきた。原子核の科学技術は原

子力発電を生み、人類のエネルギーの不足を解消する

切り札となつたが、使い手のよからぬ意図が忍び込めば原子爆弾・大量破壊兵器を生み出した。生物・遺伝子科学は難病治療医学の革命をもたらし、人類を病氣

命をもたらす一方の悩みから解放させる一方で、使い手のよからぬ意図が入り込めば微生物・細菌

農耕革命を起こした鉄器は文明の母である。刃物は素晴らしい名料理をつくつてくれる。しかし、使い手のよからぬ意図が忍び込ん

る。人間に都合のよいものでいふと危険な道具となる。

を作成し「土木技術者の実践要綱」ひとつまとめてい

る。

治水技術とは巨大水圧に抵抗し、洪水を制御する術

である。古代より洪水は人の徳で集めるか、水災の原因を突き止め、その防止策を研究することで、災害

のど真ん中で腹が据わってどうなことがあつても動じないリーダーの決断が求められている。禹王の“治水

道”修驗道、茶道、書道等々、実を求めて自己を厳しく律智をはるかに超える摩訶不思議な強大な力を秘めている。神様にお願いする以外になさそうである。人柱をや台風制御等の気象兵器と馴れ、「技道」への回帰が立て皆で力を合わせることを確認し合つ事であった。

青山士によれば治水学の技術は情報革命をもたらす一方、使い手のよからぬ意図が忍び込めば情報戦兵器

が忍び込めば情報戦兵器に早変わりしてしまつ。昨

今、アメリカ、ロシア、中国などの大国によるサイバーアクションが花盛りである。平

和利用または戦争兵器として利用するかは、紙一重の

差であり、連続体で切れ目

技術の怪しさを取り除くのが土木の倫理学であり、『治水史』鹿島出版会

(常葉大学名誉教授、風土工学デザイナ研究所会長)

13) 年3月青山士のまとめた草案をもとに信条と要綱

二週1回掲載